

# KELOÙ

BULLETIN COMMUNAL  
CLOHARS-FOUESNANT

OCTOBRE  
2023

[WWW.CLOHARS-FOUESNANT.BZH/](http://WWW.CLOHARS-FOUESNANT.BZH/)



A LA UNE

CLAP de fin des animations  
estivales 2023



**MUNICIPALITE**

18 Juin : une belle cérémonie  
intercommunautaire

**VIE ASSOCIATIVE**

Cie Passages : derniers aurevoirs et  
mercis !

**VIE COMMUNALE**

Nouvelle activité :  
APICAL : à la pointe de l'élagage



Les étés se suivent mais ne se ressemblent pas, celui-ci a été très humide, précédé d'un printemps très chaud... bref des conditions idéales pour perturber les interventions des services techniques en période de congés annuels (en particulier le cimetière au profit de l'école avant la rentrée). Ce retard devrait être comblé très prochainement car la commission travaux a prévu d'engazonner une nouvelle tranche au courant de l'automne.

Annoncés au printemps, les travaux relatifs à la réduction de la vitesse dans l'agglomération du bourg, route de Mouterlin, etc. seront réalisés courant novembre, ainsi que les finitions de la vélo route Penfoul Menez Saint Jean.

Route de Norz Vras, une voie partagée a été créée afin de réduire la vitesse excessive des voitures, et nous espérons vous présenter dans les prochains mois celle reliant le bourg de Clohars à celui de Pleuven. Reste à peaufiner certains détails et obtenir la validation de l'architecte des bâtiments de France.

La rentrée scolaire s'est bien déroulée, Nolwenn Nédélec a pris la direction de l'établissement. Les effectifs sont en légère baisse : rien d'étonnant, nos jeunes primo-accédants sont en difficulté face à la hausse du foncier et des taux d'emprunt élevés, et bien sûr certaines familles pensent que l'herbe est toujours plus verte ailleurs ce qui nous oblige parfois (avec l'application de la loi Molac) de financer en plus leurs scolarités!

A peine terminé l'espace sportif a ouvert ses portes aux associations, aux enseignants du primaire et fait le bonheur du club de basket de Pleuven en manque de salle pour cause de rénovation de leur.

Quelques nouvelles de nos sapeurs-pompiers volontaires qui se sont vu dotés par le département d'un véhicule de lutte contre les incendies de forêt et d'une deuxième ambulance durant la saison d'été.

Dans ce numéro, vous pourrez également découvrir la diversité des animations culturelles de l'été écoulé.

Je vous souhaite une très bonne lecture et à bientôt pour celles et ceux qui participent au repas des aînés. Kenavo !

**Michel Lahuec**

Maire de Clohars-Fouesnant

Responsable de la publication : Michel Lahuec

Coordination : Catherine Mérias, Stéphane Lemétayer

Commission Communication : Michel Lahuec, Stéphane Lemétayer,

Catherine Mérias, Nicole Lahuec, Silvia Iambon

Comité de lecture : Commission Communication, Marie-France Hélias

Crédits Photos : C.Mérias, S.Le Goff, C.Marc, S.Hoettick, B.Ségalen, I.Quéré, L.Glevert,

C.Vanderberghe, C.Rousselle, M.de Carné, R.Philippe, Ouest-France

Mise en Page : Catherine Mérias (logiciel CANVA)

Impression :

Dépôt légal n°

Imprimé en France sur papier certifié PEFC en exemplaires

## SOMMAIRE

### A LA UNE

Clap de fin des animations estivales / 3

### MUNICIPALITÉ

Concours de Poésie : remise des prix et poèmes gagnants..... / 4 et 5

Salon des arts : un thème apprécié des visiteurs..... / 6

Ateliers d'écriture..... / 6

JEP : ouverture de la maison Ti Chann... / 7

18 Juin : une belle cérémonie inter communautaire..... / 8

CCAS : les inscriptions au repas des aînés sont ouvertes ..... / 8

Ecole : une rentrée sous le soleil ..... / 9

### VIE ASSOCIATIVE

Les Amis de Squividan : CR des journées du patrimoine ..... / 10

Aux bons plants : lieu de rencontres / 11

Jumelage : Randonnée sur les bords du Goyen..... / 11

Caillou Blanc : une année riche en engagement..... / 12

Forum des assos : l'offre s'étioffe..... / 13

Généalogie : à la recherche de vos racines..... / 13

Entraide Cancer : un chèque d'un montant record ..... / 13

Environnement et Qualité de vie à CF : dossiers en cours..... / 14

Silence : Zéco#2..... / 14

Cie Passages : derniers aurevoirs..... / 15

Espoir Clohars : place à la reprise.... / 16

Centre de Loisirs : c'est la rentrée... / 17

Bol d'airs : en recherche de nouvelles recrues ..... / 18

Golf de l'Odet : la saison 2023 a été bien remplie ..... / 18 et 19

### VIE COMMUNALE

Entreprise de Clohars : destination bien-être avec Isabelle Quéré..... / 19

Entreprise de Clohars : Apical, à la pointe de l'élagage..... / 20

SUIVEZ NOTRE ACTUALITÉ EN TEMPS RÉEL !



## A LA UNE : CLAP DE FIN DES ANIMATIONS ESTIVALES 2023

## Mardis de Clohars : la météo est venue jouer les trouble-fêtes

Les étés se suivent et ne se ressemblent pas : alors que l'été dernier nous explosions les records de température, cet été nous étions plutôt à compter les millimètres de pluie collectés. Cette météo capricieuse n'a pas été sans impact sur les Mardis de Clohars, puisque les concerts sont joués en extérieur et soumis aux contraintes météorologiques.

La pluie nous a contraints à annuler le concert du 1<sup>er</sup> août du groupe de musiques irlandaises "The Bards of Sweeney". Fort heureusement, le concert ayant été annulé dans la matinée, nous avons évité le déplacement des artistes.

Aimablement, ils nous ont proposé de décaler la prestation à l'année prochaine.



Le mardi 15 août a également connu un manque flagrant de visiteurs. Il est vrai que la concurrence était forte avec le festival l'Estival avec feu d'artifice à Moustierlin, concert avec musique des années 80 à Bénodet à la butte du fort, et le spectacle Cœur de Bretagne au festival des Filets bleus à Concarneau ! Dommage car le groupe, à mi-chemin entre musiciens et conteurs d'histoires, tentait de nous faire découvrir leur univers « cabaret fantasque ».

Les autres mardis ont reçu l'approbation du public et une belle fréquentation. La municipalité remercie les associations qui ont géré la buvette et la petite restauration sur place et aidé à l'installation et rangement à chacune des soirées.

Catherine MERIAS

Conseillère municipale, déléguée à la communication



Remise des prix et présentation des poèmes gagnants.

L'édition 2023 du Concours de poésie organisé par la commune sur le thème des Frontières s'est clôturé le 15 avril. Nous avons reçu 59 candidatures, dont 56 dans la catégorie adulte et 3 dans la catégorie jeunesse.

### Les gagnants "catégorie adulte" sont :

- 1 prix : M. BENJAMIN Dominique  
« Aux frontières du néant »
- 2e prix : M. CROS Jean-Marie  
« La plainte du migrant »
- 3e prix : Mme LAFFAIRE Malika  
« Sans frontières »

### Prix jeunesse

Mlle GILLET Laurianne - 14 ans  
« Loin de moi, près de toi »

### Prix spécial

Mlle SOHIER Salomé - 11 ans  
« Donne-moi ! »

### Aux frontières du néant



*Où-delà des frontières, au-delà des limites,  
Existes des contrées où personne n'habite.  
Là-bas vivent des âmes noyées dans plein d'amour,  
Qui voyagent sur place sans espoir de retour.  
En couloir de la mort sans être exécuté,  
La fin de leur histoire, plus d'avant pas d'après.  
Et bientôt j'y serai, je sais et m'y prépare,  
Depuis longtemps déjà j'ai largué les amarres,  
Et mon cerveau qui vogue aux confins du néant,  
Toujours trop lucide, analyse et comprend.  
Et s'il m'arrive encore de penser que je pense,  
Je n'en suis pas très sûr, j'ai peur de ma démence,  
Je note chaque oubli, j'espère à chaque faux-pas  
Que dans ce "no man's land" j'irai jusqu'au trépas,  
J'ai peur que dans ma tête, comme une fin de vacances  
Tous ces neurones fassent la fête et lors d'une dernière danse  
S'échangent leurs adresses sachant pertinemment  
Qu'à peine perdus de vue ils s'oublieraient vraiment.*

M. BENJAMIN Dominique

### Emilien La plainte du migrant...

*Pantoum*

*L'exil parfois me rend bien triste  
Toi qui suis un homme migrant !  
Le vent du soir brouille les pistes,  
La nuit recouvre le versant.*

*Toi qui suis un homme migrant  
J'ai quitté ma terre natale.  
La nuit recouvre le versant,  
La peur du soir vient et s'installe.*

*J'ai quitté ma terre natale  
Ta famille est restée là-bas !  
La peur du soir vient et s'installe,  
Partout c'est la fin des ébats.*

*Ta famille est restée là-bas,  
Tous ces enfants, Sarah ma compagne.  
Le ciel est dans tous ses états,  
Les arbres iront en campagne.*

*Tous ces enfants, Sarah ma compagne,  
J'ai tellement besoin de vous !  
Les arbres iront en campagne  
Pour résister au vent des fous.*

*J'ai tellement besoin de vous  
Tout seul, au fond de mon silence,  
Pour résister au vent des fous  
En cette nuit de turbulences.*

*Tout seul au fond de mon silence  
J'ai tant d'amour inassouvi !  
En cette nuit de turbulences  
De peurs de rages de conflits.*

*J'ai tant d'amour inassouvi,  
Mais pour vous je prends tous les risques,  
De peurs de rages de conflits,  
L'exil parfois me rend bien triste !*



M. CROS Jean-Marie

## CONCOURS DE POESIE - SUITE

## Sans frontières

*La poésie n'a pas de frontières*

Ses mots volent sur les chemins  
 Ils dansent avec entrain  
 Ils sont mélodie  
 Ils sont la vie  
 La poésie unit les cœurs  
 Nous comble de bonheur  
 Rien ne peut l'arrêter  
 Elle est là pour rassembler  
 Elle permet de rêver  
 Elle navigue sur les flots  
 vole avec les oiseaux  
 Elle fait chanter  
 Elle fait danser  
 Fait oublier nos maux  
 Fait valser nos idéaux  
 Elle est mondiale  
 Internationale  
 N'a pas besoin de passeport  
 Voyage du sud au nord  
 D'ouest  
 En est

*La poésie n'a pas de frontières*

Lika



## Loin de moi près de toi



Éloigné de toi,  
 Le désespoir est roi.  
 Mais en cachant ma douleur,  
 En ravalant mes pleurs,  
 Je réussis à oublier cette frontière.  
 Qui hier,  
 Nous a séparés.  
 De toi je suis éloigné.  
 De la mort je suis caché.  
 La frontière s'épaissit,  
 Efface mes soucis.  
 Cette frontière incisible,  
 Rend tes cris à peine audibles.  
 Je marche devant moi,  
 Sans penser à toi.  
 La frontière me suit,  
 N'attache à la vie.  
 La mort me traque.  
 Accélère mon rythme cardiaque.  
 Lorsqu'elle m'aura enfin retrouvé,  
 Lorsque la frontière elle aura tuée,  
 Je serai à nouveaux dans tes bras,  
 Je serai à nouveau près de toi.

Aoi

## Donne-moi !



Donne-moi un peu d'Amour  
 Donne-moi un beau sourire  
 Donne-moi tes compliments  
 Donne-moi un peu de paix  
 Donne-moi un peu de toi  
 Donne-moi au moins un espoir  
 Mais la frontière qui nous sépare  
 Oui la frontière qui nous sépare  
 Elle ne nous laisse aucun espoir  
 Et si je te donnais rien qu'un merci  
 Et si je te donnais au moins un petit sourire  
 Et si je te donnais un peu de confiance  
 Et si je te donnais une goutte d'espoir  
 Dans la frontière qui nous sépare  
 Oui dans la frontière qui nous sépare  
 Peut-être qu'une brèche nous laissera un espoir

Salomé Sohier

## EFS - DON DU SANG

J'♥ LA VIE

JE DONNE MON SANG

Gouesnach	lun. 9 oct. 2023	14h20 – 18h50
Fouesnant	ven. 20 oct.	12h00 – 16h30
Pleuven	ven. 22 déc.	14h20 – 18h50
Gouesnach	ven. 26 janv.	14h20 – 18h50

Réservez votre RDV en ligne [dondesang.efs.sante.fr](https://dondesang.efs.sante.fr)  
 ou contactez l'EFS au 02.23.22.53.97

## RETOUR SUR L'ÉTÉ CULTUREL 2023

### Salon des Arts : un thème apprécié des visiteurs

Cette édition 2023 a eu l'honneur d'accueillir en tant qu'artiste invité Gwen Le Grand qui nous a enchantés et gâtés car elle a accepté d'exposer un nombre important d'œuvres (plus d'une vingtaine), permettant ainsi aux visiteurs de s'imprégner de son univers artistique original et singulier. Elle a été la présidente du jury, aux côtés de l'artiste peintre Anne LB et du sculpteur Yann Fustec.



Quelques unes des œuvres de Gwen Le Grand



Silvia Jambon et les artistes lors de la cérémonie de remise des prix

8 autres artistes ont joué le jeu de répondre à la thématique proposée par Gwen Le Grand, pas évidente, au premier abord, celle des machines... Tous ont fait une permanence au salon au moins un après-midi, ce qui leur a permis de rencontrer les visiteurs et d'échanger avec eux.

Pendant les deux semaines d'ouverture, nous avons accueilli presque 200 personnes. Une bonne partie des visiteurs ont rempli les bulletins de vote avec le nom de l'artiste préféré, en désignant ainsi les peintres gagnants.

- 1er prix : Jean-Pierre Hourmant – Tonnerre de Brest
- 2e prix : Corinne Saboureux – Regards en profondeur
- 3e prix : Sylvie Le Mur – Machines David et Goliath

Le jury, à son tour, a accordé un prix spécial du jury à Soisik Oger Le Goff, pour son tableau Retour de pêche.

Silvia JAMBON  
Adjointe à la culture

### Ateliers d'écriture

Cet été deux journées ont été consacrées à l'écriture le 27 juillet et le 17 Août à la bibliothèque.

L'atelier d'écriture contrairement aux autres années avait lieu toute la journée et les personnes pouvaient s'inscrire pour le temps souhaité. Une nouvelle formule car Catherine Marc souhaitait élargir les possibilités suivant la disponibilité de chacun. Les deux journées proposées par la mairie étaient gratuites. La plupart des participants sont restés toute la journée. Pour certains c'était une première expérience. En tous les cas, la trentaine de personnes inscrites ont bien apprécié l'expérience et aimeraient la renouveler. Ce fut aussi l'occasion de rencontres



entre voisins. Un moment d'écriture qui correspond bien à ce que Catherine Marc, spécialisée dans la conception d'ateliers d'écriture, met en place pour que chacun puisse écrire sans appréhension dans une ambiance pleine de connivences.

Catherine MARC  
Animatrice des ateliers écritures

## JOURNÉES EUROPÉENNES DU PATRIMOINE 2023

## Première : Ouverture de la maison Ti Chann

Comme chaque année, la commune de Clohars-Fouesnant fête les Journées du Patrimoine. A l'occasion de cette manifestation européenne, cinq sites ont ouvert au public le samedi 16 et dimanche 17 septembre de 14h à 18h.

- le parc du château de Cheffontaines ;
- la chapelle du Drennec (16e – 19e siècles, dont le lavoir, le calvaire et la fontaine sont classés monuments historiques) ;
- le parc du Manoir de Squividan, qui accueillait cette année plusieurs animations (concours de peinture et animation théâtrale), ainsi que l'exposition « Généalogies » réalisée comme tous les ans par l'association cloharsienne ACDL (Arts Créatifs Découvertes Loisirs)
- l'église Saint-Hilaire du bourg (16e siècle, classée monument historique)
- le gîte patrimonial Beg ar Vir
- la Maison Ti Chann, à côté de l'église du bourg, nouvellement rénovée et ouverte au public à l'occasion avec une exposition de céramiques Henriot, ainsi que quelques capes bretonnes en velours



La mairie de Clohars-Fouesnant proposait le samedi 18 septembre trois rendez-vous théâtre sous la forme de monologues ou dialogues avec deux comédiennes de la compagnie Passages, qui organise tous les étés à Clohars-Fouesnant le festival de théâtre "Chez mon cousin Jérôme". Malheureusement la météo était pluvieuse ce samedi, et une seule représentation a pu avoir lieu à 17h au parc de Squividan.



La soixantaine de personnes présentes lors de cette représentation ont pu apprécier l'histoire de **Calamity Jane** racontée à deux voix par Marthe de Carné et Marine Simon.

Alors que les femmes de son époque n'avaient guère d'alternative entre le foyer et le bordel, Calamity Jane a choisi une vie d'aventures non compatible avec une vie de mère. C'est pourquoi elle décide de confier son enfant à un couple d'origine anglaise, Jim O'Neil et son épouse. Tous les ans à l'anniversaire de la petite, elle lui écrit une lettre. C'est ce recueil épistolaire que nous ont raconté nos deux interprètes Marthe et Marine.



Catherine MERIAS

Conseillère déléguée à la communication

## COMMÉMORATION DU 18 JUIN

Une belle cérémonie intercommunautaire



Le dimanche 18 juin, la députée et la conseillère départementale, les élus des sept communes de la Communauté de Communes du Pays Fouesnantais, les anciens combattants et habitants de Clohars-Fouesnant, soit près de 250 personnes ont accompagné les enfants de l'école et du conseil municipal des enfants pour commémorer l'appel du Général de Gaulle du 18 juin 1940.

Un moment important de l'histoire que les enfants des classes de Nolwenn Nédélec et Christian Le Chevalier ont travaillé en classe, magnifiquement retranscrit et exposé ce même jour dans la salle socio-culturelle.

Les enfants, lors d'une saynète près du monument aux morts, ont lu l'appel du 18 juin et rendu hommage aux cloharsiens morts pendant la seconde guerre mondiale. Puis, Marie-France Hélias a retracé l'histoire de Marcel Stéphant.



Klervi Rivière, au chant pour « le chant des partisans » et Guillaume Le Bourc'h à la cornemuse pour l'« Amazing Grace » ont conclu cette cérémonie. Les personnes présentes étaient invitées ensuite à se retrouver autour d'un pot de l'amitié à la salle socio culturelle.

Stéphanie LE GOFF

Conseillère municipale, déléguée aux fêtes et cérémonies



CCAS

Les inscriptions sont ouvertes pour le repas des aînés

Le traditionnel repas des aînés pour tous les Cloharsiens et Cloharsiennes, de 73 ans et plus, est organisé le dimanche 29 octobre 2023 à 12h30 au restaurant du Golf à Clohars-Fouesnant. Les inscriptions se font jusqu'au vendredi 13 octobre 2023 à l'accueil de la mairie soit

- par retour du coupon réponse joint au courrier d'invitation transmis par voie postale,
- par mail à : [mairie@clohars-fouesnant.bzh](mailto:mairie@clohars-fouesnant.bzh),
- ou par téléphone au 02 98 54 60 09.



Gilberte LE NAOUR  
Responsable du CCAS

## ÉCOLE DU BOURG

### Année scolaire 2023-2024/ Une rentrée sous le soleil et quelques changements à l'école

Suite au départ de Christelle Le Jeune nommée principale adjointe en Loire-Atlantique, la direction de l'école est assurée cette année par Nolwenn Nédélec, professeur des écoles déjà en poste à Clohars-Fouesnant depuis quelques années. Trois nouvelles enseignantes ont également rejoint l'école : Marion Bonnot et Sarah Braun (CP), Marie Mériel-Bussy (décharge de direction).

Lors de la rentrée, l'école a accueilli 132 enfants (53 en maternelle, 79 en élémentaire) qui sont répartis dans les six classes de l'école, soit :

- 19 élèves en Petite section avec Héléne Publier, assistée par Valérie Le Moigne,
- 26 élèves en Moyenne et Grand section avec Jean-Jacques Taloc accompagné par Coline Louédec et Isabelle Marzin, Atsems.
- 22 élèves en Grande section-CP avec Marion Bonnot et Sarah Braun (le mardi) avec le soutien d' Isabelle Hamon et Léa Mathieu ( le mercredi matin ) ,
- Françoise Guillaume a la responsabilité du CE1 et des 26 élèves que compte cette classe.
- CE2-CM1 (22 élèves) Nolwenn Nédélec nouvelle directrice de l'école assure l'enseignement en CE2-CM1. Elle est remplacée le lundi par Marie Mériel-Bussy dans le cadre de la décharge de direction.
- CM1-CM2 (19 élèves) Christian Le Chevalier est l'enseignant responsable de cette classe,
- Isabelle Confrère, Lindsay Le Du, et Stéphane Doré ( AESH) interviennent dans les classes pour accompagner les élèves en situation de handicap.

#### Modification temporaire au centre de loisirs:

L'association Epal a confié le poste de direction à Cindy Lévénéz qui exerçait déjà à Clohars-Fouesnant comme animatrice. Actuellement en congés prénatal, elle est remplacée au poste de direction par Brianne Ségalen-Tregulier déjà présente l'an dernier. Jean-François Coat recruté par l'association EPAL assiste Brianne pour encadrer les enfants le mercredi après-midi. Il gère l'accueil à l'espace jeunes des plus grands le vendredi après midi, tous 2 participent également aux activités TAP trois fois par semaine en période scolaire.

Marie-France HELIAS  
Adjointe aux affaires scolaires



L'équipe enseignante pour l'année scolaire 2023-2024

L'organisation de l'école est inchangée : mêmes horaires, maintien de la semaine scolaire sur 4,5 jours et activités TAP les lundis, mardis et jeudis à partir de 15h30.

L'effectif des agents municipaux qui travaillent au sein de l'école est stable: 5 agents titulaires et 2 intérimaires qui renforcent l'équipe notamment sur le temps de la pause méridienne et le temps périscolaire.

#### Quelques nouveautés pour les TAP

Initiation au gouren animé par Nolwenn Nédélec, un atelier bois animé par Jean-François Coat, et un atelier artistique musique et danse animé par Solenn Tolgoat et Kévin Le Bars,



Parmi les projets d'école, la voile est reconduite pour les plus grands

## LES AMIS DE SQUVIDAN

### Compte rendu des journées du patrimoine 2023

Le parc et le musée du manoir ont été ouverts pendant les 2 journées du Patrimoine.

Samedi 16 de 10h à 18h. Six peintres et un enfant ont participé au concours malgré une pluie continue. Nous avons eu plusieurs défections, mais malgré tout l'ambiance était très sympathique et les prix ont été remis à 16h30.

A 17h environ 60 personnes étaient présentes pour le spectacle de théâtre sur la grande pelouse du manoir.

L'Association généalogique tenait un stand, mais a dû fermer dans l'après midi car l'humidité détériorait leur présentation.

Pendant les horaires d'ouvertures les Amis du Squvidan ont assuré l'accueil au musée, 82 visiteurs sont venus malgré la pluie.

Dimanche 17 le musée a ouvert de 14h à 18h. Le soleil aidant, 152 personnes se sont présentées.

Sur les deux journées nous avons reçu près de 300 personnes à Squvidan. Pendant les deux jours, le 1er prix du concours d'août, Alain Pignan, a exposé ses toiles dans une salle annexe. Nous l'en remercions.

Une grande partie des visiteurs ne connaissait pas Squvidan, dont de nombreux Quimpérois. Beaucoup de remarques sur le manque de signalisation sur la route de Bénodet.

Certains visiteurs déçus ont exprimé leur mécontentement sur l'état du manoir, du parc, et surtout par le petit nombre de toiles exposées.



De gauche à droite, les participants au concours de peinture des JEP2023 René Gonidec (1e), Louis Kerboul (2e), Isabelle Moinet (3e), Alain Pignan (4e).

Néanmoins, Émile Simon a emballé nombre de visiteurs qui ont découvert sa peinture à cette occasion. Beaucoup de demandes ont été formulées pour des ouvertures tout au long de l'année, lors de vacances ou longs week-ends par exemple.

Ce qui ressort de ce moment, c'est un très grand intérêt pour le patrimoine et une demande pour que les toiles d'Émile Simon qui racontent une période de la vie en Bretagne, soient accessibles à tous en plus grand nombre.

Nous sommes ravis d'avoir permis de faire connaître Squvidan et Émile Simon!

Un grand merci à la Mairie de Clohars-Fouesnant pour son soutien et son aide logistique

Catherine LE BORGNE  
Présidente des amis du Squvidan

## Nuit d'Halloween

Les amis du Squvidan et l'association Nuits et Légendes organisent le Mardi 31 Octobre 2023 au Parc du Manoir de Squvidan, de 18h30 à 22H00, **la nuit d'Halloween !**



Les Celtes considéraient que les esprits des morts revenaient le soir du jour de Samain pour visiter leurs proches. Un accueil spécial leur était donc réservé. Au fil des siècles, Halloween est progressivement devenue la fête des morts-vivants, et des zombies, mais aussi celle des déguisements.

Dans le parc du manoir de Squvidan à la nuit tombée sous des arbres centenaires, une balade contée de 2 heures se fera, en écoutant conteuses et conteurs raconter des histoires d'Ankou, de korrigans, de sorcières, de loups-garous et de fantômes.

Les enfants et les adultes pourront se déguiser avec des costumes effrayants, à l'image de fantômes, sorcières, croquemittaines et vampires ou korrigans.



Avec les conteurs : Lulu, Achille Grimaud, Sophie Joignant, Mirettes-Ecouteilles (Sophie Paboeuf et Yannick).

## AUX BONS PLANTS

### Le jardin, un lieu de rencontres

A l'occasion de la fête des jardins 2023, l'association **Aux Bons Plants** invitait le samedi 3 juin dernier à rencontrer ses adhérents et les espaces cultivés. Soleil et bonne humeur étaient au rendez-vous.

Des parcelles sont encore disponibles.

Si vous souhaitez nous rencontrer ou nous rejoindre contactez-nous au ☎ 06 21 04 04 70

✉ [auxbonsplants.clohars@gmail.com](mailto:auxbonsplants.clohars@gmail.com)



Servane HOETTICK  
Présidente de "Aux bons plants"

## JUMELAGE

### Randonnée sur le bord du Goyen entre Audierne et Pont-Croix

Les membres du comité de jumelage étaient invités à se retrouver le dimanche 24 septembre lors d'une randonnée entre Audierne et Pont-Croix, le long des berges du Goyen. Longue de 12 kms avec une pause déjeuner à mi-parcours, ils avaient possibilité de faire tout ou partie de cette belle randonnée, facile dans l'ensemble !

Au total, 23 personnes se sont retrouvées au restaurant "l'Assiette du cap" à Pont-Croix.



Cet été, nous n'avions pas eu l'occasion de nous retrouver lors du concert de musique irlandaise avec The Bards of Sweeney, le concert ayant été annulé pour cause de météo désastreuse ! Ce dimanche, la météo nous a offert une belle revanche avec une magnifique journée d'automne fraîche et ensoleillée!

Catherine MERIAS  
Présidente du comité de Jumelage

Les enfants, à partir de 6-7 ans seront accueillis par Lulu, conteuse, et participeront aussi à des ateliers halloween. Ils seront pris en charge afin de permettre aux adultes la déambulation dans le parc.

Sur place également, soupe à la citrouille, et crêpes.



Il est évident que cette animation devra se dérouler malgré la météo de cette nuit du 31 octobre, vent, pluie, froid, sont partie intégrante du spectacle. Il est également conseillé aux participants de se munir de lampes torches, pour la déambulation dans le parc.

**Entrée : 5 euros par famille**

**Inscriptions conseillées : [amis.du.squididan29@gmail.com](mailto:amis.du.squididan29@gmail.com)**

**tel : 06 63 57 40 94 – 06 66 34 92 69**



## ARCHE - CAILLOU BLANC

### Une année riche en engagement

Depuis le début, Le Caillou Blanc accueille, des jeunes, des services civiques, des salarié.e.s, des bénévoles. C'est beau de voir chacun s'engager dans la communauté : investir pleinement son poste, participer et même porter les temps communautaires avec ses talents.

L'année dernière le Caillou Blanc a accueilli 6 volontaires première année et 3 volontaires deuxième année.

« Ici chacun est aimé pour ce qu'il est dit » nous dit Clothilde, volontaire et aujourd'hui salariée.

Nous avons également innové avec un nouveau statut : logement contre service, appelé aujourd'hui cohabitant solidaire. C'est Capucine (ancienne volontaire) qui a ouvert le bal, ayant une formation à Quimper elle a demandé à être hébergée en foyer tout en assurant régulièrement une présence. William (aujourd'hui responsable du foyer de Ty Levenez) un étudiant, a demandé la même chose. Puis Barnabé, Jessica et d'autres.

« Ce logement contre service, au-delà de son aide pour le logement, m'a permis de rencontrer et de retrouver à l'autre, d'apprendre sur moi-même et d'accepter de sortir de moi pour aller vers l'autre. C'est une expérience qui me marquera pour longtemps et que je souhaite à tout le monde » nous dit William.

« On est devenu bons camarades, de bons copains. Ça fait plaisir de voir des têtes nouvelles. » nous dit Xavier (habitant du foyer du Cadran Solaire)



En plus de tous ces beaux accueils de volontaires, le Caillou Blanc est moteur de rencontres avec des groupes de jeunes. La mission jeune qui existe depuis 1990 à pour but, d'aller à la rencontre de ces lycéens, collégiens, étudiants, d'organiser leur accueil au Caillou Blanc. Cette rencontre avec les jeunes c'est l'histoire d'un chemin intérieur, d'une transformation, d'une conversion des cœurs. Les personnes accueillies nous parlent résolument de paix, de tendresse, de pardon, de vivre ensemble. A travers la rencontre et le travail c'est ce que nous essayons de dire aux jeunes.

« Je ne m'habitue pas aux sourires, à l'accueil, aux questions, réflexions aux étonnements des jeunes et des personnes du Caillou Blanc quand ils se rencontrent. C'est à chaque fois la même chose et ce n'est jamais pareil » nous dit Charlotte

Ce sont de belles arrivées, de belles rencontres, de beaux liens qui se tissent et dont la communauté a besoin pour continuer à grandir.

Mais depuis quelque temps, les manques commencent à se faire sentir, les volontaires reprennent leurs études, cheminent vers d'autres projets. Cette année peu de personnes se sont manifestées pour oser l'expérience du volontariat. Nous sommes parfois bousculés, souvent fragiles, mais ces engagements sont une vraie richesse ! C'est toujours un plaisir de voir la vie circuler dans la communauté.

Alors parlons-en autour de nous ! Un volontariat à l'Arche peut vraiment être un trésor pour la vie et nos foyers et ateliers en ont vraiment besoin.

Clémentine ROUSSELLE  
Communication et Recherche de fonds  
L'Arche le Caillou Blanc



Vous connaissez des jeunes qui souhaitent faire une pause dans leur parcours avant de s'engager dans la vie professionnelle ?  
Des jeunes en quête de sens et qui aspirent à vivre quelque chose d'unique ?  
Le Caillou Blanc est encore à la recherche de jeunes qui souhaiteraient s'engager pour un service civique (8 mois max).  
N'hésitez pas à diffuser l'information autour de vous, nous avons besoin de vous !

[f](#) l'arche le caillou blanc [ig](#) archelecailloublanc  
[✉](mailto:accueil@arche-lecailloublanc.org) accueil@arche-lecailloublanc.org

## FORUM DES ASSOCIATIONS

### L'offre s'étoffe

Ce samedi 09 septembre, la commune organisait le forum des associations dans la nouvelle salle des sports. De nombreuses associations étaient présentes offrant un joli panel d'activités sur la commune. Voici quelques nouvelles activités...

#### ART FLORAL

Cours adultes et enfants à partir de 15 ans  
1 mercredi par mois / 15h30-17h30 et 18h-20h  
125€/an + le coût des fleurs pour chaque composition (achat groupé)



Renseignements auprès de Laurence DIVERRES  
☎ 06 01 72 01 36

#### DANSES BRETONNES



Cours débutants, semi-débutants ou juste pour le plaisir

3 vendredi par mois / 19h45 -21h30 / 40€ l'année

Salle socio-culturelle

Renseignements auprès de Bernard Le Gall

✉ bernard.legall59@sfr.fr

#### KICK-BOXING



Cours le mardi soir (après les vacances de la toussaint)

- Enfants 07-14 ans : 18h - 19h15 / 90€ l'année
- Adultes : 19h30-21h30 / 150€ l'année

Nouvelle halle des sports Hent Kastell

Renseignements auprès de Pierre-Yves Lagadec

☎ 06 27 62 20 51 ✉ breizhcombat@protonmail.com



## ACDL - SECTION INITIATION GÉNÉALOGIE

### A la recherche de vos racines

Cette section qui existe dans l'Association Créatifs Découvertes et Loisirs A.C.D.L. se réunit tous les premiers lundis de chaque mois de 17h30 à 20 heures.

La section se porte bien, les adhérents sont passionnés par leurs recherches et très avides de connaissances. Les nouveaux adhérents sont vite intégrés. Des documents leur sont remis, ils sont pris en main par les anciens et très vite ils se sentent bien au sein du groupe.

Chaque année, nous participons aux journées du patrimoine, nous exposons les arbres terminés ou non chacun se sent concerné. En exposition :

- les arbres réalisés par tous les adhérents qui le désirent
- les arbres de Messieurs Devalières - De Cheffontaines - De Jaccuelot
- les mariés
- les soldats morts pour la France guerre de 14/18 et 39/45
- des cartes postales anciennes ...

Raymonde PHILIPPE

Responsable de la section "Généalogie"



## ENTRAIDE CANCER

### Un chèque d'un montant record a été remis à Entraide Cancer!

Samedi 16 septembre, le club de foot corpo et Espoir de Clohars-Fouesnant ont remis un chèque de **3 233 €** à l'association Entraide Cancer de l'hôpital de Quimper, en présence du Docteur Hervé Jambon, parrain de cette journée et des élus. Dons et vente de billets de tombola ont permis d'atteindre cette somme rondelette qui va permettre à l'association de participer au financement de soins de confort à ces malades touchés par le cancer. Raymonde Philippe remercie les donateurs.

La nouvelle campagne de dons 2023-2024 est officiellement lancée !

Raymonde PHILIPPE

Correspondante locale Entraide Cancer



## ENVIRONNEMENT ET QUALITE DE VIE À CLOHARS FOUESNANT

### Point sur les dossiers en cours

L'association **Environnement et Qualité de vie à Clohars-Fouesnant** a fait le point sur l'ensemble des dossiers suivis avec les élus :

**Le chemin piétonnier entre Menez st Jean et le carrefour de l'Odet** : il aura fallu 25 ans pour qu'enfin il soit réalisé et déjà très apprécié par les personnes qui l'utilisent - quelques petits problèmes vélos/piétons qui seront réglés rapidement

**Le chemin entre le bourg de Clohars et Pleuven** : là aussi 25 ans pour obtenir sa réalisation qui devrait débiter dernier trimestre 2023 - premier trimestre 2024. Il faut y croire !

**Route de Mouterlin et route de la Chapelle et la sécurité au centre bourg** : une réunion est prévue avec les services du conseil départemental. un budget est déjà bloqué par la municipalité.

**Route de Kerhall** : vitesse et assainissement

**Hameau de Kergarrec** : réfection des trottoirs

**Hent Kergarrec** : où en est le projet d'un système d'écluse pour ralentir la vitesse?



### Nouveaux lotissements prévus par les élus :

- Ty lutin - 2 lotissements
- Golf - un lotissement
- Kercadour - 1 lotissement en cours

**Ancien terrain de sports** : nous avons été sollicité par les élus pour l'aménagement de cette parcelle, nous avons répondu et transmis nos propositions.

Notre association reste à l'écoute des habitants de tous les quartiers

Raymonde PHILIPPE

Présidente d'Environnement et Qualité de vie à CF



## SILENCE

### Zéco #2

La deuxième édition du Zéco Festival a eu lieu ces derniers 18 et 19 août sur la commune de Clohars-Fouesnant. A l'image de la première édition, ces deux jours de festivités ont permis de rassembler autour d'un projet culturel, artistique, humain et ambitieux ! Un bilan une nouvelle fois positif qui remplit de souvenirs et donne de l'énergie en ce début d'année scolaire.

Dans un champ à la sortie de Clohars en direction de Pleuven, le site du festival, décoré et illuminé minutieusement était pensé en cercle pour que chacun.e puisse profiter de l'ambiance, des espaces, des structures et de la diversité des propositions artistiques.

De 13h30 à 2h30 du matin, se sont enchaînés les concerts, les conférences, les spectacles, les jams,

les ateliers et les animations radio, sans oublier le village d'expositions, marquant par sa diversité de propositions artisanales.

Le Zéco, c'était aussi l'occasion de découvrir des jeunes artistes et créateur.ices.



En effet, une des volontés de ce festival, c'est de faire découvrir au public des artistes de tous les domaines de création, de laisser la place à l'émergence, aux découvertes, aux



essais et donc aussi aux ratés. Les jeunes artistes programmé.e.s ont donc pu goûter à l'expérience du live, à la rencontre et au plaisir de partager leur travail en direct.

Ce que l'on peut retenir du Zéco 2023, c'est aussi cet espace libre d'expression, cet espace qui dénote par son caractère sain et sûr dans lequel, qui que l'on soit, on se sent respecté et écouté.



Coline VANDENBERGHE  
Co-présidente de Silence

## CIE PASSAGES

## Derniers aurevoirs et mercis de la Cie Passages

Cette année a eu lieu la dernière édition du festival "Chez mon cousin Jérôme", alors...

La Cie Passages dit "**au revoir**" et merci à tous.tes les bénévoles venu.e.s les aider depuis la création du festival !

La Cie Passages dit "**au revoir**" aux artistes génialissimes qui ont joué au festival !

Un merci à la Cie It's ty time, la Cie Le temps d'une halte, la Cie Les Échappés du bal, au Collectif Tranx, au Collectif Famille Walili, à Louis Plesse, à Léna Quignette, au groupe Robespierre, Bisous, Rosario Trio, Michelle et les garçons, Feuille, Tata Band.e, au DJ Louise, DJ Henri Juno, DJ Lizée, aux Drags Lapop Lexomil, Catherine Baise-en-Ville, Ambrosi, Victor Huro, et au Bagad Krevenn Brest Sant Mark, et Manteiga Salgada Batucada, un pur défilé de talents...!

La Cie Passages dit "**au revoir**" et un merci tout particulier à la famille de Carné et au bois de Menez-Landu, qui ont rendu possible cet événement et qui incarnent l'âme du festival !

Marthe, Lucille, Maud, Garance, Marine et Thomas disent "**au revoir**" à leur cousin Jérôme et vu qu'il n'est jamais venu, leur merci est pour toutes les petites mains visibles et invisibles qui les ont aidé durant ces 5 éditions : Les ami.e.s, la famille, le Caillou Blanc, la mairie de Clohars-Fouesnant, le théâtre de l'Archipel et toutes les associations et structures qui les ont soutenues.

La Cie Passages dit un dernier **au revoir** et merci tous.tes les spectateurs.ices venu.e.s nombreux.ses partager ces moments magiques avec elle.

**Marthe, Lucille, Maud, Garance et Marine**

La Cie Passage



Et parce qu'elles aiment les histoires à l'eau de rose, elles en ont une toute dernière à vous partager avant de vous quitter... La voici :

"Tout a commencé il y a 6 ans dans les bois jolis de Menez-Landu, où le soleil s'est éteint sur notre **ROI**.

Une directrice, tout aussi tyrannique, lui a succédé l'année suivante, et les **MAUVAIS JOURS** s'y sont installés. C'était sans compter sur la troupe de cabotin.e.s qui, pour retrouver un peu de lumière, a invoqué "**Les liqueurs des bonnes sœurs, les spiritueux des gueux, et les mousses lactées des petits bébés**".

Mais avec stupéfaction, l'incantation a eu l'effet inverse. Le monde s'est obscurci pendant plus d'un an, laissant nos comparses dans le brouillard.

Soudain, une illumination ! Et si la formule n'était pas la bonne ?! Ni une, ni deux, la mauvaise troupe est repartie de plus belle et a invoqué avec ivresse

"**Les liqueurs de bon cœur, les spiritueux des dieux et les pousses café du monde entier**".

Cette fois-ci le tour est joué, et la joyeuse troupe est passée **DE L'AUTRE CÔTE** (deux ans après donc) dans le jardin merveilleux où la reine de coeur et le lapin blanc les attendaient pour une partie de croquet.

Cette partie s'est prolongée, l'année suivante, car le temps s'était arrêté pour le Chapelier fou.

Puis le rêve s'est poursuivi, une dernière fois cet été, sur un chariot de toile. Le monde s'est dédoublé, entre effondrement et espoir. Et la troupe ne savait pas **DANS QUEL SENS** repartir ? Le spectacle de la vie y répondra. La turbo 405 jante alu ne redémarrera pas pour une 6ème édition !

Finie la comédie, c'est le moment pour la compagnie, de se dire à leur tour un dernier "au revoir" et de prendre chacune des chemins différents.

Peut-être que leurs routes se recroiseront chez une nouvelle cousine, qui sait ?

## ESPOIR CLOHARS

### Après un été chargé, place à la reprise

14 Mai 2023 : Les Rouges et noirs marquent l'histoire de l'Espoir et la commune de Clohars-Fouesnant. 11 ans après la reprise du club et 52 ans après la création du club, les joueurs séniors de l'Espoir joueront en ligue (R3) la saison prochaine ! Tout s'est joué sur ce dernier match de championnat face à Mahalon où les gars n'avaient pas le droit à l'erreur car le FC Quimper Penhars et Gourlizon Sports étaient respectivement à 1 et 2 points derrière l'Espoir. La victoire était donc impérative, et c'est chose faite avec une large victoire 5/0 (Deux doublés des Cloharsiens Antoine ROBIC et Mathias LARZUL, et un but de Nathan HELLO) ! De nombreux et fidèles supporters avaient fait le déplacement, un car est parti de Clohars-Fouesnant pour les acheminer jusqu'à Confort Meillars et faire de ce match une belle fête ! La récompense de nombreuses années de travail pour voir évoluer dès cette rentrée les Rouges et Noirs avec leurs amis de Saint Evarzec dans un championnat de Ligue relevé et au plus haut niveau du Pays Fouesnantais.



Le 19 Août c'était l'heure de la reprise pour les U14 au U16 de l'Espoir de l'Odet (Groupement avec le FC Odet et le FC Pleuven). Un programme chargé également pour eux avec deux entraînements par semaine et plusieurs matchs amicaux organisés pour qu'ils soient prêts pour la reprise en Septembre.

Leslie GLEVER  
Présidente d'Espoir Clohars

L'été de l'Espoir : Le programme a été chargé pour l'Espoir.

Le 17 Juin a eu lieu le traditionnel 10ème Tournoi de Sixte à l'ancien stade. 40 équipes se sont affrontées toute la journée sur quart de terrain sous le soleil et dans la bonne humeur. Le Docteur Jambon parrain de cet édition en partenariat avec l'Entraide Cancer a donné le coup d'envoi des premiers matchs du matin et a remis les trophées le soir aux gagnants de la journée. Le tirage de la Tombola de l'Entraide Cancer a également eu lieu sur cette journée.

Le 21 Juillet les séniors ont repris le chemin de l'entraînement sous la houlette du nouvel entraîneur : Steve FROUIN. L'équipe B sera quant à elle coachée par Benjamin LARUE (Ex entraîneur de l'équipe A), et l'équipe C fait son grand retour avec un duo d'entraîneurs : Baptiste GOUSSE-MAFFRE et Anthony LEFRANCOIS. Les joueurs commencent leur saison par plusieurs matchs amicaux avant d'attaquer la coupe de France le 3 Septembre et le Championnat le 10 Septembre.

Le 6 Août s'est déroulé le deuxième tournoi de Palets de l'Espoir en collaboration avec le Palet des Montagnes Noires. 26 joueurs se sont affrontés en individuel le matin, et 36 doublettes pour l'après-midi. Une belle journée qui s'est déroulée dans la bonne humeur et avec le soleil !

Le 26 Août avait lieu la rentrée de l'école de foot des U6 au U13 de l'entente de l'Espoir Odet (Entente avec le FC Odet). Au programme : retrouvailles avec les éducateurs, petits exercices, et inscriptions pour les nouveaux. Les essais et les inscriptions sont toujours possibles auprès de Bastien ANDRO (Responsable école de foot) au 06.75.27.78.62.

Et maintenant place à la rentrée !

## CENTRE DE LOISIRS

### C'est la rentrée !

Ca y est la rentrée est là ! Mais nous, cet été nous avons vécu de super vacances au centre de loisirs et à l'espace jeunes.

Le centre de loisirs a été ouvert du 10 juillet au 4 août. La première semaine certains enfants sont partis en camp, à l'écurie de l'étoile, à Gouesnach. Au programme, séance de poney tous les jours, jeux collectifs en plein air et veillées animées tous les soirs. Le dernier soir, ils ont même profité d'une petite boom/apéro pour fêter la fin du camp.

En parallèle, le centre de loisirs accueillait des enfants avec comme thème général « Les jeux vidéos », alors Fornite, Pokémon, Animal crossing et Mario ont successivement été mis à l'honneur tout au long du mois.



Plusieurs temps fort ont eu lieu pendant les vacances ; une grande chasse aux Pokémon a été réalisée par les enfants le mercredi 12 juillet au centre de loisirs et dans le bourg de Clohars-Fouesnant, le mercredi suivant nous avons emmené les enfants aux Terres de Nataé et enfin le mercredi 2 Aout, les enfants ont pu profiter de structures gonflables tout au long de la journée. Petits et grands se sont bien amusés.

Les vacances de l'espace jeunes à Clohars-Fouesnant se sont passées dans la bonne humeur et la convivialité. Au programme concours de billard et de baby foot. Malgré un temps plus que maussade, l'envie était là.



Les sorties se sont enchaînées au rythme de deux par semaines : paddle, bowling, cinéma, Les terres de Nataé, parc d'attraction. Nous avons même réussi à aller pique-niquer un soir à la plage pour voir le couché de soleil. Nul doute que ces vacances ont laissé de bons souvenirs à nos jeunes; le rendez vous est pris pour les prochaines vacances.

Pour information, les inscriptions sont déjà ouvertes pour le centre de loisirs (mercredis + vacances d'Halloween) et pour l'espace jeunes (vendredi) qui, lui, ouvrira ses portes tous les vendredis de 15h30 à 18h30 à partir du 8 septembre.



La super équipe d'animation de Clohars-Fouesnant



## BOL D'AIRS

### Présentation d'un groupe dynamique toujours en recherche de nouvelles recrues

Le groupe Bol d'Airs, chorale mixte, créé il y a 16 ans, regroupe près de 40 membres parmi lesquels 7 musiciens. À l'occasion de ses concerts, il propose des chants traditionnels, chants de marins, de voyage et de mer.

Basé à Clohars-Fouesnant, Bol d'Airs assure une quinzaine de concerts par an. Soucieux de la qualité de ses prestations, il travaille son répertoire à raison de 3 répétitions par mois à la salle socioculturelle de Clohars-Fouesnant.

Pour être membre du groupe, il faut aimer chanter bien sûr, être disponible et assidu tant aux répétitions qu'aux prestations et s'acquitter d'une cotisation (35€ aujourd'hui).

Son budget est constitué par l'apport des cotisations de ses membres et la rémunération de ses concerts. Ce budget finance l'achat de matériel et son entretien (sono, remorque de transport de matériels), les frais de déplacements et tous ceux liés à son activité.

Bol d'Airs dispose de son propre matériel pour sonoriser ses concerts.

Bien souvent, le groupe se déplace localement mais n'hésite pas à gagner des territoires plus « lointains » : Camaret, Plonéour-Lanvern, Plonéis, Pluguffan, Quimper, Concarneau, Lesconil, Loctudy ...

Nous répondons à la demande d'organisations diverses - mairies, associations, campings... - et



intervenons bénévolement en soutien à des causes et actions telles le Téléthon, la SNSM, association de soutien à l'Ukraine...

Vous auriez pu nous rencontrer à la fête des Pommiers à Fouesnant, la fête de la Langoustine à Lesconil, à Kerbader, aux fêtes de la musique à Loctudy, Concarneau, Quimper, aux Poissonnades de Concarneau, aux Saisons touristiques de Camaret, aux mardis de Clohars,...

**Si vous souhaitez rejoindre le groupe, vous pouvez contacter:**

- Bernard Le Gac : 07 82 76 70 32
- Bruno de Lamotte : 06 51 19 64 45

## GOLF DE L'ODET

### La saison 2023 a été bien remplie

La saison 2023 du Golf de l'Odet a été bien remplie, sportive et conviviale. Malgré une météo parfois morose, les 38 journées d'animations et compétitions prévues au programme de début mai à fin août ont pu se tenir.

Organisées par l'Association Sportive du Golf en partenariat avec les équipes de Bluegreen, ces 38 journées ont réuni au total près de 3 450 joueurs de tous âges (6 à plus de 80 ans) et de tous niveaux mais aussi de tous horizons. Au plus fort de l'activité, c'est au rythme de 2 compétitions par semaine, avec des compétitions enregistrant entre 120 et 140 joueurs dont en moyenne de 10% à 20% de joueurs « extérieurs ».



En plus des compétitions, l'Association participe à l'école de golf avec des animations pour tous les jeunes sur toute l'année scolaire et des stages pendant les vacances. Au cours de cet été, 2 épreuves importantes ont été organisées pour les jeunes de moins de 18 ans :

- Championnat du Finistère Jeunes réunissant une cinquantaine de jeunes golfeurs finistériens,
- Le Trophée d'été jeunes, plus de 80 jeunes bretons à partir de 5/6 ans sur tous les parcours de l'Odet.
- Sans oublier l'annuelle fête de l'école de golf clôturant l'année « scolaire golfique à l'Odet ».

L'AS organise toute l'année des animations et rencontres ludiques entre jeunes aussi bien en interne à l'Odet mais aussi avec les autres clubs finistériens ou bretons.

Ces jeunes golfeurs vont aussi en compétitions « Grand Prix jeunes » à l'extérieur et se sont distingués, notamment aux Grand Prix jeunes de La Baule et de Baden.

## GOLF DE L'ODET

### La saison 2023 a été bien remplie (suite)

De bonnes performances chez les jeunes de l'école de Golf, mais aussi pour Lauranne ROUEILLE une nouvelle fois Championne de Bretagne 2023 à seulement 19 ans.

Le Golf se joue aussi en équipes, l'équipe 1 hommes s'est de nouveau distinguée en remportant pour la 2ème année l'Interclubs bretons d'hiver !

Ce sont des compétitions et animations organisées pour tous, avec le concours de nos partenaires : entreprises du territoire, institutions : CCI, Riviera Bretonne, Ville de Clohars-Fouesnant, Ville de Bénodet.

Tout cela se conclue par 50 000 parcours joués sur le 18 trous et le 9 trous, avec 700 abonnés, 560 licenciés faisant ainsi du Golf de l'Odet le premier golf du Finistère en nombre de licenciés FFG. L'Odet est une école de golf qui compte 40 élèves (cours le mercredi ou le samedi), des initiations gratuites proposées en septembre et octobre et une présence aux forums des associations de Clohars-Fouesnant et Bénodet.

Il n'est pas trop tard pour venir découvrir cette activité de plein air! Venez nous rendre visite au Golf club de l'Odet !



Coupe de la ville de Clohars-Fouesnant 2023

L'Association Sportive du Golf de l'Odet

## ENTREPRISE DE CLOHARS

### Destination bien-être avec Isabelle Quéré

Vous souffrez de troubles digestifs, vous êtes fatigués, vous avez des troubles liés à la thyroïde, à la ménopause, au syndrome prémenstruel, vous voulez apprendre à gérer votre poids, votre diabète ou cholestérol, vous ne savez pas comment vous débarrasser de l'acné, vous préparez un projet sportif, vous voulez avoir un enfant...

Mon cabinet de naturopathie est ouvert depuis début août, du côté du manoir de Squividan. Je vous propose un accompagnement personnalisé à votre situation, vos besoins et votre personnalité. Je vous reçois dans un espace confidentiel et ouvert sur la nature, un cadre propice à la re-connexion à soi.



Si vous ne pouvez pas vous déplacer, je vous rencontre à votre domicile ou nous échangeons en visio. J'anime également des ateliers en entreprise : comment composer son repas du midi pour garder l'énergie et éviter les fringales, comment se prémunir des maux d'hiver : gastro, rhume et cie, apprendre à gérer le stress en 5 minutes...

La naturopathie permet de construire une hygiène de vie qui privilégie la prévention, en s'appuyant sur l'alimentation, le sommeil, la gestion des émotions, la respiration, l'activité physique, l'eau, les plantes, les massages... L'organisation mondiale de la santé reconnaît la Naturopathie comme un ensemble de méthodes de soins visant à renforcer les défenses de l'organisme par des moyens considérés comme naturels et biologiques.

Comprendre la cause pour agir à la racine, voilà l'objectif. Pas de révolution ni de fausses promesses, je vous écoute avec attention et respect. Nous construisons, ensemble, un programme complet et progressif qui vous aide à prendre soin de vous, vous apporte force et confiance, vous guide vers de nouvelles habitudes pour des résultats durables. Tout en gardant la joie et le plaisir. Alors, souriez, la nature prend soin de vous.



Vous pouvez me suivre sur les réseaux.

 : [isabelle.naturo29](https://www.instagram.com/isabelle.naturo29)

 : [Isabelle Quéré Naturopathe](https://www.facebook.com/Isabelle.Quere.Naturopathe)

Pour faire connaissance et échanger sur votre problématique, vous pouvez me joindre

 07.82.29.77.07 ou

 [isabelle.naturopathe29@gmail.com](mailto:isabelle.naturopathe29@gmail.com)

## CRÉATION D'ENTREPRISE

### APICAL, à la pointe de l'élagage

Tristan Jan, nouvel artisan élagueur sur la commune, n'a pas choisi le nom de son entreprise au hasard : Apical, relatif à l'apex, situé au sommet d'un végétal. Avec son certificat de spécialité arboriste-élagueur, il est à la pointe de ce métier particulier. Il s'agit de trouver un compromis entre prendre soin de l'arbre et s'adapter aux contraintes humaines de sécurité, d'esthétisme, d'entretien, de lumière...

Avec sa connaissance biologique des arbres, il apporte conseils et techniques pour répondre à votre besoin et respecter la nature en même temps. Tristan travaille toujours en binôme avec son collègue, et surtout ami d'enfance, Vincent Lomel de Fouesnant. Equipé de ses cordes, il s'élève dans les arbres avec agilité et sécurité, comme quand il grimpeait en haut des mats des bateaux sur lesquels il a longtemps navigué. Mi-mai, les deux amis grimpeurs-élagueurs sont intervenus sur la commune, pour abattre un charme affaibli qui pouvait menacer la chapelle du Drennec et ses visiteurs. La recherche progresse dans la connaissance des arbres et des impacts de l'action de l'homme sur eux. Tristan et Vincent continuent de se former et de s'informer pour rester à la pointe d'un élagage professionnel.

Si vous avez besoin de taille, d'élagage ou d'abattage, APICAL couvre tout le secteur du pays fouesnantais. Tristan JAN est joignable au 06 87 52 19 47 ou sur l'adresse mail : [apical.elagage29@gmail.com](mailto:apical.elagage29@gmail.com)

Il dispose également d'un site internet qui présente son travail : [www.apical-elagage-29.fr](http://www.apical-elagage-29.fr)

Isabelle QUERE  
Conseillère municipale



**Mairie** ([www.clohars-fouesnant.bzh](http://www.clohars-fouesnant.bzh))

Du lundi au vendredi : 9h-12h30 / 14h-17h

Tél. : 02.98.54.60.09. ou [mairie@clohars-fouesnant.bzh](mailto:mairie@clohars-fouesnant.bzh)

**Espace Jeunesse et ALSH**

Cindy au 06 10 68 40 65 ou [www.facebook.com/espacejeunesse.cloharsfouesnant](http://www.facebook.com/espacejeunesse.cloharsfouesnant)

ALSH, accueil des enfants de 3 à 11 ans - <https://alsh29950.wixsite.com/webside>

**Horaires de la bibliothèque**

Mardi-Mercredi-Vendredi : 16h30-18h et Samedi : 10h30-12h

#### Permanences (Sur rendez-vous)

- Service d'inclusion numérique : le lundi de 14h30 à 17h00 / créneau de 45 min sur rendez-vous auprès de la mairie
- Permanences à la communauté de communes du Pays Fouesnantais : 02.98.51.61.27 ou [www.cc-paysfouesnantais.fr](http://www.cc-paysfouesnantais.fr)
- Assistante Sociale : 02.98.76.24.21 - Virginie GUILLOU
- Mission Locale pour l'emploi du Pays de Cornouaille (MLPC) (pour les jeunes de 16 à 25 ans) : 02.98.51.61.27 ou [www.mlpc.asso.fr](http://www.mlpc.asso.fr) - Gwenn RIPOCHE
- Centre local d'information et de coordination (CLIC) (pour les plus de 60 ans : infos, conseils, réponses à vos questions) : 02.98.51.61.27 ou [clic@ccpaysfouesnantais.fr](mailto:clic@ccpaysfouesnantais.fr)
- Relais Petite Enfance (RPE) : 02.98.51.61.26 ou [petite-enfance@cc-paysfouesnantais.fr](mailto:petite-enfance@cc-paysfouesnantais.fr) - Stéphanie LE BEAU et Christelle BORDIER

**Déchetterie de Kerambris** (Collecte des déchets le mardi)

Du 01 avr. au 30 sep. : 08h30-12h/13h30-18h00

Du 01 oct. au 31 mar. : 08h30-12h/13h30-17h30

**Horaires d'autorisation des activités bruyantes**

En semaine : 08h30-12h15/13h45-19h30

Sam. : 09h-12h15/13h45-19h Dim. & Jours Fériés : 10h-12h

